
 
當接獲昔日導師郭瑞花主任來電告知，學校擬頒發

傑出校友獎予我時，心中著實深感訝異，因為，我並不

認為自己有特別傑出之處，畢竟我只是安份地在自己的

能力範圍內，做著自己喜歡的工作，所以，一開始因覺

得不好意思接受這項殊榮，而有推拒的念頭，但在導師

溫言說明後，心中除了覺得高興，更有著滿滿的感謝，

感謝母校肯定我這些小小的表現，願以我為榮。回想求

學期間，在台下，感受著台上傑出校友受獎時那份悸

動，沒想到，那份榮耀與肯定，今日竟屬於我！這使我

不禁反思，今日的我，是受了多少人的關愛和哉培，才

得以成長，今日的我，又有什麼樣的經驗可以與學弟妹

分享，以不辜負母校贈此殊榮？ 
在此，我想與學弟妹分享我成為老師的經歷，以及

在當了近二年老師的感想，希望透過己身經驗，給學弟

妹一些啓發。 
雖說人要及早立志，但我想，大多數的人，特別是

年紀輕時，都不是很清楚自己將來想做什麼，至少，當時的我就不是很清楚自己的志向。高職時，

在各位老師的悉心督導下，使我順利地考上大學，念大學時，媽媽就一直鼓勵我修教育學程，因為

她認為我適合當老師，但懵懵懂懂的我並不以為然，因此對這件事就沒有那麼認真、積極地爭取，

甚至在學程口試時，回答口試委員：「我將來不一定會當老師！」，當時口試委員聽完後，表情有著

些微的變化，因此口試結束後，我就打電話告訴媽媽：「我考不上了。」，然而，或許是口試委員覺

得我誠實，也或許是我當時的學業成績還不錯吧，我居然成了航管系那唯一名額中的一個，而今，

我非常感謝口試委員們的寛宏大量，包容我的口無遮攔，否則，我就沒有機會站在講台，和學生分

享我的經驗和所學了。 
此後，隨著修完學程、完成教師實習、通過教師檢定考試、及至研究所二年級下學期，論文即

將付梓之際，就業的問題，就真得擺在眼前，必須做出選擇了。究竟，我是要像其他同學那樣，到

會計師事務所工作，還是投入那場激烈又漫長的教師甄選之路呢？ 
大多數的同學們，都選擇先到事務所歷練，因為畢竟主修會計，總想學以致用、一展長才，先

到事務所磨個幾年，再轉到一般產業界工作，當然也有同學到一般企業應徵工作，這就為數較少，

另外，也有同學參加公務人員考試，但就更少了，至於選擇當老師的，就只有我一個！ 
聽到我的選擇後，同學們都問，為何要選擇當老師呢？老師那麼難考？流浪教師何其多？學生

又那麼難教？少子化問題那麼嚴重？為何不去事務所工作呢？ 
我當時的想法其實很簡單，到事務所工作，或許將來可以賺很多錢，但似乎要賠上自己的健康，

再者，我也不喜歡成天面對一堆數字、文件以及冰冷的電腦，我喜歡與人互動，因為這才是有溫度、

有色彩、有情感交流的工作型態。 
第一年參加教師甄試後，我沒有考上，所以，我選擇先回學校擔任研究助理，一方面可以準備

會計師考試，一方面可以再參加教師甄試。隔年，我很幸運的考取了澎湖海事航管科的正式教師，

在這個景色宜人的島嶼拉開教師生涯的序幕。 
不過，澎湖雖美，冬天的冬北季風可真夠嚇人的，風大的時候，走路或騎摩托車都會有一種要

被吹倒的感覺，頭髮也會被吹的很亂，有時風中甚至還夾帶著小沙礫，這時身上就會被強風細沙拍

打的很痛，臉也會很髒，第一年來澎湖時，因為不習慣這種狂烈的冬北季風，不常生病的我，居然



 
就這樣被吹病了，不過，現在我已學會和那陣狂風周旋，頭髮被吹的很亂也漸漸試著無所謂了，可

以說，我已稍微克服冬天的恐懼。所幸，除了冬天之外，澎湖真得是個美麗、純樸的小島，風景優

美、空氣清新，尤其春天時，晚風徐徐拂面而來，那種溫柔與涼爽，當真令人身心舒暢、忘卻煩惱，

同事們也如同澎湖的夏天一般熱情溫暖，此外，還有許多把我當家人般照顧、關心的長輩，使我很

快就適應了這裏的生活。 
當了近二年的老師兼導師，或許是新進教師，有許多事情必須適應，有許多授課內容必須花時

間準備吧，我必須承認，教書沒有想像中輕鬆、受學生氣也在所難免、因學生不思進取，而覺得挫

敗亦是常有的心理狀態、還有為了急著趕課，講課講得喉嚨沙啞更是家常便飯。但是，當學生因為

我的講解，而理解了一個艱澀的觀念、而順利完成了一題不怎麼容易求解的會計題目時，他們眼中

散發出的光彩、他們的進步和成長，使我心中湧上一種莫名的成就感，這種成就感甚至更勝於自身

的成就所帶來的喜悅。 
這學期，我和我的學生們，正如火如荼的趕著專題比賽的進度，每次週末利用七、八個小時聚

會後，不論老師或學生，都覺得精疲力盡，有時我也會覺得，為什麼我要這麼累？別人週末都在休

息，而我卻要來學校呢？但每完成一小部分後，學生總會告訴我：「老師，我終於知道妳上課講的

是什麼意思了。」、「哦，原來就是要做成這樣哦！」、「寫過這個專題的動機後，這樣一直想、一直

改，我覺得我現在愈來愈會寫動機了。」….，聽到這些話，真得讓我覺得，雖然犠牲了週末，但

是，學生因為從做中學而進步、真正理解了上課的內容，如此，我放棄假日的休息，是有意義的。 
現在，我們班的學生已經二年級，轉眼即將畢業，我們從一年級時的不熟悉，彼此因磨合而產

生衝突、矛盾，到現在學生漸漸適應老師的規矩，老師逐步瞭解學生的個性、專長，師生間的情感

愈來愈貼近、愈來愈有默契、也愈來愈像一家人了，或許，這就是老師這份工作與其他工作最大的

不同吧，這份工作是會隨著時間的推移而在每個人心中留下痕跡的，這份工作是承載著情感的！ 
考上會計師後，同事們問我：「接下來是不是要去事務所工作了？」，殊不知，我當初就沒打算

去事務所，而是希望當老師的，這一兩年來，我的一些同學，陸續離開了事務所，大多都跑去考公

務員了，也有人轉戰企業界，留在事務所繼續奮鬥的當然也有，總之，每個人都在為自己的理想而

努力前進，其實，人生就是這樣，選己所愛，愛己所選，只要是自己覺得值得的，那就認真去面對！ 
每個人都應該知道自己想過什麼樣的生活，因為這樣才不會盲目、才不會隨波逐流，但有時，

年紀太輕，這個問題，看來似乎很遙遠、難以深思熟慮，但無論如何，就算現在無法確定自己要什

麼，仍應認真面對每一天，在求學期間，努力學習知識、技能，紮實的累積自己的實力，日後無論

想朝什麼方向發展，都可以比別人更快進入、更快適應。 
各位學弟妹將來都會面臨就業的問題，都要進入職場，問題是，你們準備好了嗎？可以面對這

個社會的挑戰了嗎？如果還沒有，那就從基礎做起，認真學習，努力投資自己吧！ 
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